
“Il me fait reposer
dans de verts
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 Nouvelles
d’Auteuil

qui fait 
vivre

L’EAU



Catéchèse et éveil biblique
Le dimanche de 10h30 à 12h (tous les 15 jours)

Olivier GOUT

Eveil biblique

Florence LEUGER

Ecole biblique

Laurence VEILLET

Pré-catéchisme

Catherine 
VEILLET- MICHELET

Catéchisme 1 et 2

Culte
Culte du dimanche à 10h30 
au temple 

SITE : https://auteuil.epudf.org 
FACEBOOK : paroisse protestante Auteuil 

Isabelle BERTIN

Secretariat
Permanences le lundi, mardi,
jeudi et vendredi de 14 h à 16 h
(hors vacances scolaires) 

01 46 51 72 85 - secretariat@erf-auteuil.org

Philippe
OSKANIAN

Jeanne CHAILLET

Etude biblique
Le mardi, à 10h30 (hors
vacances scolaires) 

Claire EVESQUE

Alphabétisation
Le mardi et le jeudi de 14 h
30 à 16 h (hors vacances
scolaires) Philippe VOGT

Convivialité
Repas Scola scriptura tous les 3e
dimanches du mois 

Pot de convivialité, tous les
dimanches à la sortie du culte

Activités et responsables

Les Nouvelles
d’Auteuil

Directeur de publication : Cédric BAECHER
Commission communication (COM-COM) : Ève BENOIST-VEILLET, Isabelle BERTIN, 
Catherine CLÉMENT-GRANDCOURT, Marianne COLSON, Françoise LAFONT,  
Jean-Laurent Le QUINTREC, Catherine VEILLET-MICHELET, pasteur James WOODY

Organiste
titulaire

Orgue

Pierre FARAGO 

James Woody

Pasteur
jamesw@erf-auteuil.org
 06 99 38 70 33
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Editorial
Chers frères et sœurs en Christ, 

Une nouvelle saison estivale s'annonce, et avec elle, l'excitation des Jeux Olympiques qui nous promettent des
moments intenses de compétitions et d'émotions. De nombreux athlètes de diverses nations se préparent à se
confronter pour décrocher la médaille d'or, symbolisant l'excellence de leurs efforts et de leur persévérance. 

Comme l'apôtre Paul l'écrit : "Ne savez-vous pas que ceux qui courent dans le stade courent tous, mais qu'un seul
remporte le prix ? Courez de manière à le remporter" (1 Corinthiens 9:24). Mais encore plus précieux que l’or est la
parole de Dieu : "Le ciel et la terre passeront, mais mes paroles ne passeront point" (Matthieu 24:35). Ne vous en
séparez pas car le seul vrai espoir est la promesse de notre Seigneur : "Car je connais les projets que j'ai formés sur
vous, dit l'Éternel, projets de paix et non de malheur, afin de vous donner un avenir et de l'espérance" (Jérémie 29:11). 

Parallèlement à ces événements sportifs, notre paroisse organise cet été un concours des plus inspirants : "L'eau
vive pour la vie". Il s'agit d'un concours de photographies où chacun est invité à capturer les plus belles images de
l'eau dans nos campagnes, nos villages, là où cette source de vie se révèle dans toute sa splendeur. Que ce soit un
ruisseau paisible, une fontaine ancienne, ou un lac étincelant, partagez ces moments où la nature nous rappelle la
grâce de Dieu : "L'esprit de Dieu planait au-dessus des eaux" (Genèse 1:2), et la beauté de la création : "Les cieux
racontent la gloire de Dieu, et l'étendue manifeste l'œuvre de ses mains" (Psaume 19:2). 

Nous profitons également de ce moment pour exprimer notre gratitude au pasteur Jean-Christophe Robert. Pendant
six années, il a guidé notre paroisse avec conviction. Nous lui souhaitons une excellente reprise auprès des nouvelles
paroisses qui l'accueilleront à partir du 1er juillet. "Reconnaissez devant tous la valeur de votre travail et laissez briller
votre lumière devant les hommes, afin qu'ils voient vos bonnes œuvres et glorifient votre Père qui est dans les cieux"
(Matthieu 5:16). 

À la même date, nous aurons l'honneur d'accueillir le pasteur James Woody. Nous lui adressons nos vœux les plus
chaleureux pour qu'il s'implante avec succès et qu'il dirige notre communauté selon la grâce du Seigneur. "Mais vous
recevrez une puissance, celle du Saint-Esprit survenant sur vous, et vous serez mes témoins" (Actes 1:8). 

Nous souhaitons à tous un été de ressourcement et de méditation, sous le regard bienveillant de notre Seigneur. 

"L'Éternel te gardera de tout mal, il gardera ton âme; l'Éternel gardera ton départ et ton arrivée, dès maintenant et à
jamais" (Psaume 121:7-8). En toute fraternité, 

Eric RABARISON
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Activités paroissiales
Baptême de Brune et Castille Monbaron

Brune et Castille Monbaron ont été baptisées le dimanche 9 juin 2024 par le pasteur Evert Veldhuizen. Les baptêmes
ont été préparés avec Marc et Servane par le pasteur Veldhuizen et par Catherine Veillet-Michelet. 

CONFESSION DE FOI lue par Marc et Servane Monbaron, parents de Brune et Castille :
Je ne croirai jamais que Christ est mort pour moi : je veux croire qu’il est vivant pour nous tous. Je ne croirai jamais
en un dieu qui serait là pour nous juger : je veux croire en Dieu qui nous accepte tels que nous sommes.

Je ne croirai jamais que l’enfant qui vient de naître, porte le poids d’un péché qui eut lieu des millénaires avant sa
venue au monde.
Je veux croire en la positivité de la vie, au geste inaugural de commencement absolu, présent en toute naissance.

Je ne croirai jamais qu’il nous faudrait souffrir pour mériter demain un paradis : je veux croire au bonheur de la vie, à
la fragilité de l’existence, à la possibilité toujours donnée d’accéder à la vie éternelle.

Je ne croirai jamais en un dieu qui ne serait présent que pour les seuls chrétiens : je veux croire que Dieu est à
l’œuvre dans toutes les cultures, qu’il parle au cœur de l’homme, sans se soucier des frontières artificielles 

Décès de Bruno Warnery
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Bruno Warnery – S’engager, oui mais… 
Temple plein ce 31 mai, à l’occasion du Service d’action de grâce pour Bruno Warnery. C’est que
l’homme était précieux et ne passait pas inaperçu. Quiconque l’a approché durant ces décennies de
présence dans la paroisse, se souvent d’une phrase ou d’un mot rappelant la force de
l’engagement. 
Pour lui, l’engagement ne venait pas de l’héritage de sa famille protestante, ou d’une éthique
chrétienne intellectuellement construite : c’était un axe de vie, fondamental et constitutif de sa
respiration. Le sort des autres le touchait dans sa chair. Fédé étudiante, Cimade, Liban, la liste est
longue des œuvres et des actions auxquelles il a participé jusqu’à la limite de ses forces, se
retirant plus au calme il y a deux ans à peine. 
Se dégageaient de lui une forme d’autorité naturelle, un altruisme bienveillant qui savait reconnaître les besoins et
n’hésitait pas à stopper les mièvreries ; l’autre est trop important pour qu’on se paie de mots pour l’aider. 
Car s’engager n’est rien sans le sens de ce que l’on fait. Inlassablement, Bruno revisitait les projets, les activités pour
en interroger la nécessité et la raison d’être. Jeune pasteur arrivant à Auteuil, alors que je proposais un plan d’action
paroissial de visites pour l’année à venir, je me souviens encore de sa prise de parole en assemblée générale,
rappelant qu’avant de s’activer, le but était d’être porteur d’espoir dans toutes nos rencontres, ambassadeurs
d’humanité. Cette réflexion fondamentale sur le sens de l’évangélisation, portée par chacun dans son engagement
personnel, a orienté une bonne part des projets paroissiaux d’alors. 

Marc de Bonnechose

Nous avons appris le décès de Bruno Warnery, survenu le 14 mai 2024. Le culte d'action de grâce a eu lieu le 31 mai au
temple d'Auteuil, présidé par le pasteur Marc de Bonnechose. 

Le mot du trésorier
L’équipe financière continue à recevoir vos dons et à comptabiliser nos factures. Quelques dépenses à venir courant
juillet : rénovation du presbytère, travaux en salle Bertrand et dans le hall, rénovation électrique du temple et
remplacement de la chaudière. Merci de continuer à nous soutenir financièrement. 

Olivier Gout
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Activités paroissiales

Calendrier : les cultes de l’été

Dimanches 1er et 8 septembre   Cultes présidés par le pasteur James Woody

Cultes  présidés par le pasteur James WoodyDimanches 14, 21 et 28 juillet

Dimanche 7 juillet                              Culte présidé par Catherine Veillet-Michelet, prédicateur laïc

Dimanche 4 août                                Culte présidé par Philippe Oskanian, prédicateur laïc

Dimanche 15 septembre               Culte de rentrée présidé par le pasteur James Woody

Retour sur le culte de fin d’année des enfants et des jeunes
Philippiens 3
12 Je ne veux pas dire que j’ai déjà atteint le but, ou que je suis déjà parfait
! Mais je continue à courir pour saisir le prix, parce que le Christ Jésus m’a
déjà saisi. 13 Non, frères et sœurs, je ne pense pas que j’ai déjà obtenu le
prix. Mais j’oublie la route qui est derrière moi, je suis tendu en avant, et je
fais la seule chose importante : 14 courir vers le but pour gagner le prix.
Dieu nous appelle d’en haut à le recevoir par le Christ Jésus. 

Avec cet anneau jaune, Dieu d’AMOUR, même si nous désirons
souvent être une autre personne, nous croyons que tu nous
aimes sans condition tels que nous sommes, et non pas tels que
nous voudrions être. 
Avec cet anneau vert, Dieu NOTRE PÈRE, que nous soyons les
premiers ou les derniers, nous croyons que tu nous appelles tous
et toutes également et sans exception à ton service, dans ta
justice et dans ta joie, pour que le monde connaisse la bonne
nouvelle annoncée par Jésus ton fils. 
Avec ces anneaux olympiques de la foi, nous te disons, Seigneur,
que nous voulons confesser ensemble ton nom et ton espérance.

Avec cet anneau bleu, Dieu CRÉATEUR, nous croyons que tu as créé le monde par amour pour nous, afin que nous
puissions y vivre tous ensemble en paix et harmonie. 
Avec cet anneau noir, Dieu de VIE, nous croyons que ton fils Jésus, qui a été un humain comme nous sommes, est
venu parmi nous pour partager notre vie, et nous dire que le mal ne triomphe jamais. 

Vous avez déjà entendu parler des JOP ? Jeux olympiques et paralympiques. Eh bien,
désormais, quand vous entendrez parler des JOP, pensez à Paul. Nos vies, comme celle de
Paul, peuvent être orientées par Jésus. Jésus qui oriente Paul. Jésus Oriente Paul. JOP.
Désormais, quand vous entendrez «  JOP  », pensez à Paul, pensez à votre vie  : Jésus oriente
Paul. Jésus oriente ma vie.

Avec cet anneau rouge, Dieu qui est LUMIÈRE, nous croyons que ton esprit est présent toujours et partout avec nous
même si nous ne le voyons pas, qu’il nous guide et nous soutient. Nous croyons que dans tous nos corps, quels qu’ils
soient, tu as insufflé la vie de ton esprit. Quelle que soit notre apparence, quelles que soient nos faiblesses ou nos
infirmités, nous croyons que tu vis en nous. 

Confession de foi
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Dimanche 25 août                              PAS DE CULTE   

Dimanche 11 août                                Culte présidé par Serge Fozonne, prédicateur laïc   

Dimanche 18 août                               Culte présidé par Eric Rabarison, prédicateur laïc
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Activités paroissiales
Accueil du Pasteur James Woody le dimanche 12 mai

Dimanche 12 mai notre église a eu la
joie de recevoir le Pasteur James
Woody pour présider le culte et
partager la Sainte Cène. 
Le culte a été suivi d’un déjeuner
paroissial. Plus de 50 personnes ont
profité de ce repas pour faire
connaissance avec le futur pasteur
d’Auteuil, dans une ambiance
chaleureuse grâce à l’organisation du
cuisinier Philippe Vogt. 
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Je me réjouis de rejoindre l’Église réformée d’Auteuil et de
me mettre à votre service. 

Auteuil m’évoque de belles années passées à Jean-
Baptiste Say (j’ignorais à l’époque que c’était un
économiste protestant). 

Après le baccalauréat, c’est dans les facultés de théologie
de Paris, Strasbourg et Montpellier que j’ai reçu ma
formation initiale. J’ai également profité des ressources de
l’école biblique et archéologique française de Jérusalem
pour approfondir l’étude de la Bible hébraïque.

Activités paroissiales
James Woody, 

nouveau Pasteur de l’église réformée d’Auteuil 

J’ai commencé mon ministère pastoral en 1998 à Avignon. J’ai continué dans des contextes citadins à Marseille,
Paris-Oratoire du Louvre puis Montpellier-Maguelone. Dans chaque poste, le tronc commun était la célébration du
culte, l’étude biblique, le catéchisme, l’accompagnement des personnes. En fonction des situations locales, il y eut
plus spécifiquement le dialogue avec la culture, avec les autres religions, avec la société civile, l’entraide, le
rayonnement de la théologie protestante, par des activités et des publications. Je m’efforce, par ces moyens, de
rendre la foi chrétienne crédible et d’offrir à chacun les moyens de penser la vie, le monde.

J’aurai à cœur de faire en sorte que notre spiritualité soit incarnée, tout d’abord en continuant à tisser les liens entre
les paroissiens de telle sorte que notre communauté soit un lieu reconnu pour son sens de la fraternité. L’Entraide
aura toute sa place, de même que le scoutisme, un mouvement d’éducation populaire qui favorise le sens des
responsabilités. En suivant le théologien Dietrich Bonhoeffer qui disait que l’Église n’est vraiment elle-même que
lorsqu’elle est Église pour les autres, nous vivrons cela dans un esprit d’ouverture qui traduit la dimension universelle
de l’Évangile, selon ce qu’a manifesté Jésus durant son ministère.

C’est ainsi que nous répondrons à notre divine vocation  : prendre soin de la Création et nous aider mutuellement à
devenir humain.

James Woody

Nous souhaitons limiter les envois du journal paroissial par la poste. Pour cela, nous vous
demandons d’envoyer votre adresse électronique (si vous en avez une) au secrétariat :
secretariat@erf-auteuil.org. Vous recevrez alors le journal par mail ce qui permettra de
générer de belles économies à nos finances toujours fragiles et vous trouverez des
exemplaires papier à disposition dans le hall du temple.

Merci d’avance !
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Henri PARLIER, Président
Florence COUPRIE, Vice-présidente
Claire EVESQUE, Vice-Présidente,

Trésorière
Françoise LAFONT, Secrétaire

Pasteur James WOODY
Cédric BAECHER

Françoise CAILLODS
Catherine CLEMENT-GRANDCOURT

Marcia DE LABBEY
Paul IMBERT 

Philippe VOGT, Président
Pasteur James WOODY, Vice-président

Claire EVESQUE, Trésorière
Serge FOZONNE
Françoise LEDEY

Philippe OSKANIAN
Eric RABARISON

James WOODY
Pasteur 

Eric RABARISON
Vice-Président

Laurence VEILLET
Secrétaire

Anne-Emmanuelle 
SIRE-ALBRECHT

Secrétaire adjointe

Instruction 
religieuse

Florence LEUGER
Olivier GOUT

Laurence VEILLET
Catherine VEILLET-MICHELET

Anne-Emmannuelle SIRE-
ALBRECHT

Pasteur James WOODY

Commission
financière
Thierry CANDAS
Olivier GOUT

Philippe OSKANIAN

Etudes et
rechercheEntraide

Jean-Laurent 
LE QUINTREC

Conseil
Presbytéral

Thierry CANDAS
Trésorier

Cédric BAECHER
Président

Commission
communication
Eve BENOIST-VEILLET

Isabelle BERTIN
Marianne COLSON

Catherine CLEMENT-GRANDCOURT
Françoise LAFONT

Jean-Laurent LE QUINTREC
Catherine VEILLET-MICHELET

Pasteur James WOODY

Commission 
bâtiment
Michel GOUT

Serge FOZONNE
Philippe OSKANIAN

David PARLIER
Joana RAVALOSON

Laurence VEILLET

Le champ d’action du nouveau conseil presbytéral

Scoutisme

Eline MALADRY
Jeanne MICHELET
Laurence VEILLET

Pasteur James WOODY

Activités paroissiales
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Une réunion d’information sera organisée à la rentrée pour tous les curieux. D’ici là, vous pouvez déjà nous apporter votre soutien
pour préparer la suite : nous avons notamment encore besoin d’identifier des chefs à court et moyen terme, et de connaitre le
volume de jeunes qui seraient inscrits aux activités.

Si vous avez des enfants, petits-enfants, neveux, petits voisins, entre 8 et 16 ans prêts à se lancer dans l’aventure écrivez-nous
dès à présent !
Si des jeunes de votre entourage entre 17 et 25 ans sont intéressés par le scoutisme, nous pouvons les intégrer à l’équipe des
chefs, progressivement en fonction de leur âge et de leur disponibilité (i.e. s’ils entrent en prépa ils peuvent rejoindre
l’aventure à leur entrée en école… mais en discuter avec eux dès à présent nous permet de savoir qui est intéressé et qui
recontacter en temps voulu). Envoyez-les nous qu’ils aient ou non fait du scoutisme. Nous pourrons organiser leur formation
au BAFA et à l’AFPS si nécessaire. 
Si vous êtes prêts à aider (contact d’urgence, aide identification 

lieu de camps, aide ponctuelle week-end ou sortie…) indiquez-le nous aussi !
                               
                                          Pour nous contacter : groupelocalauteuil@gmail.com 
                                         Ou directement via formulaire pour les utilisateurs de google
                                                                         

Les activités de l’Entraide se sont poursuivies ce semestre et un nouveau projet est en vue. 

Pots  et repas conviviaux
Les pots à la sortie du culte, organisés par Philippe Vogt, permettent un moment d’échange apprécié de tous. En mai le repas
habituel du 3e dimanche du mois a été avancé au 12 mai pour faire place à un grand déjeuner paroissial autour du futur pasteur
James Woody. Pour cause de départ en Cévennes du chef cuisinier et président, Philippe Vogt, le prochain repas convivial aura
lieu en octobre.

Alphabétisation et cours de français pour étrangers
Les cours ont bien fonctionné avec deux équipes de 4 enseignants intervenant soit le mardi soit le jeudi. Ce trimestre nous avons
vu arriver des Ouzbeks. Un de nos inscrits de longue date a passé son test DELF A2.  Réinscriptions des stagiaires le mardi 1er
octobre. L’équipe enseignante doit se renouveler partiellement. Si vous avez un après-midi par semaine (hors vacances scolaires),
n’hésitez pas à vous signaler auprès de Claire Evesque.

À venir 
L’Entraide va soutenir financièrement le démarrage d’une troupe de louveteaux, projet qui est en train de se mettre en place.
L’Entraide est l’affaire de tous les paroissiens !

Activités paroissiales
Les nouvelles de l’Entraide
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Scoutisme à Auteuil
Le projet de remonter un groupe local à Auteuil est sur pied. Deux jeunes volontaires ont répondu à l’appel pour
encadrer les enfants et les jeunes. D’autres réponses sont en attente. Nous espérons  pouvoir proposer des
activités pour la branche moyenne ou/et pour la branche cadette dès l’année 2024/2025. Cependant le
redémarrage du scoutisme à Auteuil reste encore très dépendant de l’accompagnement du mouvement EEUDF
et… de votre aide ! 

À bientôt, pour de
nouvelles aventures en
bleu à bordure orange !
                                                                                    
Eline et Jeanne, pour 
le groupe local d’Auteuil 

Bilan de l’action Hiver solidaire 
Comme l’an dernier des membres de la paroisse ont participé à cette action organisée par la paroisse
catholique Saint-François Molitor, en apportant soit un plat pour le dîner, soit les baguettes du petit
déjeuner ou en passant une nuit auprès des femmes accueillies. Presque toutes les accueillies ont
trouvé une solution d’hébergement à la sortie du programme. Pour l’hiver prochain, le programme
commencera dès la semaine suivant Noël pour permettre aux femmes en difficulté d’être entourées
le soir du 31 décembre. Si vous voulez participer, signalez-vous auprès de Marcia de Labbey.



     Juillet - Août 2024                                                                                                        N°302                   

Activité régionale
Retour sur le festival Terre d’espérance

région parisienne réformée, notre équipe s’est constituée en septembre 2023 pour coordonner et piloter la
construction de l’événement du 4 mai 2024. Un mois après le succès de ce rendez-vous, qui a réuni près de 700
personnes, notre bilan s’articule autour de deux questions : 

Pourquoi nous être engagés avec vous pour concrétiser ce projet ? 
Où aller maintenant ? 

A la première nous répondons : parce que nous avons répondu à l'appel de notre Eglise à contribuer à ce projet dont
nous partagions l’ambition et l’état d’esprit ; en réponse à la seconde, nous formulons quelques propositions :

Une ambition : valoriser une contribution chrétienne à la réflexion sur le drame écologique [...]
Un état d’esprit : faire sa part, comme individus et comme collectifs [...]
Une perspective : poursuivre la réflexion et l’action, dans l’Espérance [...]”

Notre paroisse d’Auteuil était représentée à ce festival, discrètement, mais ce fut une belle journée de partages et
de découvertes, très positive et pleine d’espérance. 

Retrouver de nombreux témoignages et les réflexions du festival Terre d’espérance sur le site internet de l’EPUDF
régional à l’adresse suivante: https://rp.epudf.org/actualites/non-classe/terre-desperance-une-ambition-un-etat-
desprit-et-une-perspective/

 Article issu de l’EPUdF région parisienne
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Le synode national - mai 2024
Le synode national de l’Église Protestante Unie de France s’est réuni comme tous les
ans à l’Ascension, cette fois dès le mercredi pour profiter du 8 mai, et jusqu’au samedi
après le culte. Nous étions à Toulon avec un temps superbe, et nous avons même vu
passer la flamme olympique sur la vedette du préfet maritime à 200m du lieu du
synode.
En plus des activités « classiques » (approbation des comptes, du budget, validation
des changements dans les associations cultuelles, traitement des ministres…), nous
avons longuement échangé sur le sujet synodal qui nous a tous occupés, en paroisse,
en région et au national, sur « Mission de l’Église et Ministères ». 
Le synode a voté sur un texte autour des thématiques de « vivre toute notre vie d’Église
dans une perspective missionnaire », « favoriser notre témoignage par des ministères
adaptés » et « renouveler la formation dans une perspective du témoignage ».
Deux vœux ont été proposés et adoptés :

Un concernant un décret du Conseil mondial de peuple russe présidé par le patriarche Cyrille qualifiant la guerre
en Ukraine de « guerre sainte »
Un proposant de mieux accompagner les responsables des Eclaireuses Eclaireurs Unionistes de France

Vous pouvez trouver l’ensemble des décisions dans le cahier post synodal disponible sur le site de l’EPUdF:
https://epudf.org/actualites/synode/decision-synode-national-2024/

Isabelle Béchon

Activité nationale

“Le comité de pilotage du festival
Terre d’Espérance pose un regard
rétrospectif sur la journée et
propose de ne pas en rester là. A
l’appel du Conseil régional de la 

https://rp.epudf.org/actualites/non-classe/terre-desperance-une-ambition-un-etat-desprit-et-une-perspective/
https://rp.epudf.org/actualites/non-classe/terre-desperance-une-ambition-un-etat-desprit-et-une-perspective/
https://epudf.org/actualites/synode/decision-synode-national-2024/
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Le Droit, c’est le Code donné par Dieu à Moïse, et on y cherchera vainement
une quelconque allusion aux droits de l’Homme qui nous sont si chers ; la Loi
(613 Commandements) n’est jamais pensée qu’en termes de devoirs. 

Par exemple : quand tu moissonnes, ne passe pas deux fois dans ton champ,
laisse ce qui reste au pauvre. Bien évidemment, celui qui possède un grand
champ laissera davantage au pauvre que celui qui ne possède qu’un lopin de
terre, mais tous deux sont soumis à la même loi… 

Quant à celui qui ne possède rien, il n’a aucun droit à la revendication.
Certes, on pourra dire que le devoir des uns constitue le droit des autres,
mais une société qui vit sous le signe du verbe donner est diamétralement
opposée à celle qui vit sous le signe du verbe prendre et seul le premier
verbe exige une conscience morale… qui se forge à partir du Devoir et non
du Droit.

Quant à la Justice, le mot prête à confusion dans notre langue. S’agit-il de
la Justice du juge ou du justicier ? Et que signifie l’expression : justice
sociale ? Pourquoi n’emploie-t-on pas le mot Égalité qui figure dans la
devise de la République ? Un peu de rigueur s’impose : le mot hébreu
Tsedaka associé au Droit que je viens de définir, est strictement la Justice
du Juste.

Étude biblique
Droit et Justice, le piège des mots

Et qu’est-ce qu’un Juste ? C’est celui qu’on appelle communément un saint homme (à ne pas confondre avec un Saint
car dans la Bible et jusque dans le Judaïsme contemporain, seul Dieu est Saint). C’est par exemple, dans Les
Misérables de Victor Hugo, Monseigneur Myriel, homme de Foi, d’Espérance et de Charité, qui donne son palais
épiscopal aux malades et s’installe dans le taudis qui servait jusque là d’hôpital. 

Point de leçon de générosité en place publique, de quête, de lettre revendicatrice au Ministre de la santé, d’atteinte
quelconque au bien d’autrui ; il ne dispose, silencieusement, que de ce qui lui appartient… comme Abraham qui
arrivant en Canaan avec Loth, lui laisse le choix de la meilleure terre au mépris de son privilège de patriarche. Que
dirait-il aujourd’hui ? « Viens, mon neveu, assiégeons le palais royal, faisons des pétitions, des réunions et des
manifestations pour que change un jour cette loi inique qui veut que pour le quart d’heure et les lois étant ce qu’elles
sont, je prends la bonne terre et toi la mauvaise ».

Il ne s’agit point ici de mépriser le droit de vote qui nous permet de faire progresser le monde, mais de définir avec
exactitude la Pensée biblique qui est d’autant plus spécifique que les notions de droit et de justice sont non
seulement inséparables mais surtout dépendantes de la Volonté divine, laquelle sera toujours supérieure aux
meilleures intentions humaines dont l’enfer est pavé. 

Pour que ce soit bien clair, je laisse le dernier mot au grand penseur juif André Neher : La Tsedaka, c’est la Vénération
de Dieu, le respect, l’amour et la charité ; elle symbolise la vertu sainte et l’honnêteté profane. Elle englobe la clémence
et la rigueur, elle représente la sincérité, l’intégrité, la pauvreté et l’innocence.

Voilà qui est bien loin de la politique du poing levé. 
 

Jeanne Chaillet    

Droit et la Justice sont des constantes du message prophétique, à plus forte raison lorsqu’il est messianique.    
Mais quel Droit et quelle Justice ?

Justice par Pierre Subleyras
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Une fois de plus nous pouvons dire que la musique rassemble les peuples et
les êtres : l’espace d’un concert, la Corée et le Japon se sont unis en France
autour de mélodies qui chantent l’amour. La mezzo-soprano Hyun Mee HAN et
la pianiste Kanako HORIKAWA nous ont enchantés avec leur programme « Toi
et moi ». 
Une première partie était consacrée à des mélodies françaises plutôt
mélancoliques de FAURÉ, DEBUSSY et POULENC, dont les célèbres «Chemins
de l’amour ». 
La deuxième partie nous a fait découvrir de joyeuses chansons japonaises et
coréennes où l’amour est associé à la floraison des cerisiers et au chant des
oiseaux ainsi que quelques très jolies pièces pour piano seul.  

Hyun Mee HAN et Kanako HORIKAWA le 28 avril 2024

Concert de Raphaël Rochet le 25 mai  2024
Le 25 mai Raphaël Rochet nous a offert un troisième récital
consacré aux deux livres du Clavier bien tempéré de BACH, et a
fait précéder sa prestation musicale d’une introduction
passionnante. Son propos est de regrouper les pièces par
tonalité et de comparer la façon dont Bach a exploité la même
tonalité à 20 ans de distance, le premier livre datant de 1722 et
le second de 1742. Ce troisième concert explorait les tonalités
allant de fa dièse majeur à sol dièse mineur. Comme l’a expliqué
Raphaël Rochet, les théoriciens contemporains de Bach
attribuaient des significations morales aux diverses tonalités :
sol majeur serait suggestif et rhétorique ; sol mineur allierait le
sérieux à la grâce et serait particulièrement apte à exprimer

l’ardent désir ou la plainte ; fa dièse mineur serait étrange, languissant, amoureux… Raphaël Rochet nous a aussi
donné des éclaircissements sur la construction de la fugue,  genre qui repose sur le dialogue entre plusieurs voix.
Dans le concert qui a suivi, nous avons pu repérer le démarrage successif des voix  et apprécier les diverses
tonalités: le prélude et fugue en sol majeur (BWV 860) a été particulièrement impressionnant avec ses sons éclatants
et le dernier morceau le prélude et fugue en sol dièse mineur (BWV 887) nous a séduits par sa virtuosité. Nous
attendons avec impatience le quatrième et dernier concert de Raphaël Rochet qui aura lieu le 29 septembre
prochain.
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Activités culturelles

Concert de l’Ensemble Quentin le Jeune le 16 juin  2024
Pour ce dernier concert de la saison, nous étions une soixantaine a
être venus applaudir l’ensemble QUENTIN LE JEUNE dans un
programme intitulé “Paris, capitale musicale”, en référence à l’intense
activité musicale parisienne au XVIIIe siècle.
Dans une première partie, nous avons écouté des œuvres de
musiciens étrangers venus se faire connaître à Paris  : une sonate de
Jean-Pierre GUIGNON, une sonate de Georg Philipp TELEMANN et  la
Follia d’Antonio VIVALDI avec ses 20 variations. 
Dans une seconde partie, nous avons découvert des compositeurs
français peu connus qui nous ont enchantés :  Jean-Marie LECLAIR et
Jean-Baptiste QUENTIN LE JEUNE. 
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La croissance de la population est élevée en Afrique, plus élevée que partout ailleurs dans le monde. La
plupart des pays sont pauvres et les conditions de vie difficiles. Les conflits armés sont aussi nombreux
sur le continent. Un fort imaginaire qui porte sur l’importance des migrations clandestines venues
d’Afrique s’est développé récemment en Europe, entretenu par les médias et certains hommes
politiques. Le thème des migrations qu’il faudrait limiter est devenu un thème important dans beaucoup
de débats publics en Europe. 
Diverses statistiques montrent cependant que la majorité des Africains qui émigrent vers l’Europe le
font légalement et arrivent en avion : ce sont des personnes – des hommes et de plus en plus des 

La première carte fait apparaitre l’importance des migrations au sein du continent : elles sont intenses et variées et illustrent
l’importance des relations entre pays parfois très éloignés. Deux pays situés au sud du Sahara attirent beaucoup de migrants : la
Côte d’Ivoire à l’ouest du continent et l’Afrique du Sud ; ces deux pays sont relativement plus avancés que les autres et sont des
pôles d’emploi importants (l’Afrique du sud est le pays le plus développé du continent). La Côte d’Ivoire accueille beaucoup de
migrants du Burkina Faso, du Mali, de Guinée, du Nigeria… L’Afrique du Sud, puissance industrielle, reçoit des migrants de tous
les pays du centre et du sud de l’Afrique. Le Nigeria, qui est le pays le plus peuplé du continent, est un pays producteur de pétrole
avec une forte activité économique mais un niveau de développement faible : il reçoit des migrants mais il en envoie aussi dans
les pays voisins. Quelques pays au centre de l’Afrique reçoivent des migrants mais à un degré moindre : le Rwanda, l’Ouganda, le
Kenya. Au Nord du Sahara plusieurs pays reçoivent des migrants de toute l’Afrique : c’est le cas du Maroc, mais aussi de l’Algérie, 

Mouvements migratoires dans toute l’Afrique 

1 

2 

Activités culturelles
Conférence n° 5 : Les migrations intra-continentales en
Afrique  par Catherine FOURNET-GUÉRIN

géographe, professeur à Sorbonne Université

femmes – qui viennent travailler, faire du commerce etc. En réalité l’Afrique au sud du Sahara est un continent où le
taux d’émigration est faible (2,8 %) et où la grande majorité des migrants (70 %) restent  sur le continent. Que sait-on
sur l’importance des migrations dans toute l’Afrique ? De quels pays viennent les migrants et où vont-ils ? Quelles
sont les migrations entre pays voisins ? Que font les migrants dans le pays où ils s’établissent ? Qui sont ces migrants
qui décident d’émigrer ? 
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 de la Tunisie ainsi que de l’Égypte. Un certain nombre de migrants au Maroc en Tunisie et en Lybie essayent de rejoindre
l’Europe mais les coûts sont élevés et il faut avoir les moyens nécessaires. À défaut ils s’installent dans les pays qui les
acceptent, comme le Maroc, mais ce n’est pas le cas de tous les pays.
D’autres migrants tentent de traverser le Sinaï et de rejoindre Israël pour y travailler. La seconde carte illustre le parcours
migratoire de quelques individus qui sont parfois partis de très loin (Guinée 1, Côte d’Ivoire 1, Rwanda 2), et ont utilisé divers
moyens de transport pour finalement s’installer après un long périple à Maputo (le pays accueille un grand nombre de migrants
de divers pays). Les deux cartes illustrent les difficultés rencontrées par les migrants mais aussi la diversité des pays africains ;
les distances géographiques, et la complexité de certains trajets. Elles témoignent aussi du dynamisme des 
individus et de leur capacité d’adaptation. Toutes les migrations ne sont pas dues à des famines et des conflits. 

Migrations de voisinage entre pays proches 
Émigrer vers un pays voisin coûte moins cher et est en principe plus facile. On peut souligner deux causes qui entrainent des
mouvements de population d’importance très variable : 
• La découverte de nouvelles mines : une ruée sur l’or, la recherche de pierres précieuses ; la découverte de mines de cobalt, de
fer… 
• Les migrations forcées suite à des conflits armés dans le pays d’origine, entre groupes ethniques… Plus  de 15 millions
d’Africains sont des réfugiés ayant dû quitter leur village, leur pays suite à des conflits  comme en Somalie, au Soudan, en
Érythrée, en Éthiopie… Les principaux pays qui les accueillent sont  le Kenya, la Tanzanie, le Tchad, en général des pays assez
pauvres. Les personnes réfugiées vont soit  vivre dans des camp gérés par l’ONU (HCR), soit ils s’installent dans les villes comme
artisans, épiciers,  commerçants…, soit ils vont vivre en zone rurale si le pays d’accueil leur facilite l’accès à la terre (comme 
l’Ouganda ou la Zambie…). Beaucoup ne souhaitent pas aller dans un camp géré par le HCR car ils devraient ensuite retourner
dans leur pays d’origine, parfois après de longues années. En dehors de ces cas il y a des migrations « normales » entre pays
voisins : des personnes qui s’installent durablement dans différentes villes d’un pays voisin, y font du commerce, ouvrent des
petits restaurants… Ces migrants sont souvent bien insérés en zone urbaine ou parfois en zone rurale. Là où ces migrations sont 
importantes des tensions peuvent émerger avec les populations locales ; il ne faut pas sous-estimer les possibles violences
xénophobes ou les refoulements des migrants par les autorités dans certains pays (Afrique du sud, Tunisie). 

Qui sont les Africains qui émigrent de leur propre choix ? 
Les personnes qui émigrent volontairement sans être soumises à des pressions particulières sont souvent des personnes
instruites, parfois diplômées de l’enseignement supérieur, capables de parler 4 à 5 langues africaines et européennes. Ils ne
trouvent pas d’emploi satisfaisant dans leur pays : ils cherchent alors à aller ailleurs et émigrent. Ce sont souvent des hommes,
mais il y a aussi des femmes seules, pour qui l’émigration est synonyme d’émancipation. Il y a aussi des jeunes qui veulent
étudier : le Maroc est devenu un pays qui attire beaucoup de jeunes voulant faire des études supérieures. Les études ne sont pas
gratuites : les jeunes doivent payer des droits de scolarité mais cela revient moins cher que d’aller faire des études en Europe. Il
y a enfin des « aventuriers », terme revendiqué par des jeunes pour qui émigrer serait alors une manière de se construire en tant
qu’individu adulte. Au total parmi les Africains qui émigrent de leur propre choix, il y a beaucoup de jeunes adultes très
déterminés, déjà bien formés, parlant plusieurs langues, et qui ont déjà développé de nombreuses « compétences » spatiales. 

En bref 
Quand on analyse le phénomène des migrations à l’intérieur de l’Afrique, on note une grande diversité de situations et de causes
des migrations. Un nombre important de jeunes et d’adultes, d’hommes et de femmes subissent des violences et sont obligés
d’émigrer pour y échapper. Mais il y en a aussi beaucoup qui émigrent vers un pays voisin pour vivre la vie normale qu’ils ont
choisie. Il y en a enfin qui sont ambitieux et qui émigrent pour être maitre de leur propre vie. 

Rédigé par Françoise Caillods 

Lien vers la vidéo de la conférence : https://youtu.be/aiki6jWwArc
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“Sur des prés d’herbes fraîches il me fait reposer...” Ps 23

En matière de théologie l’espérance a un objet, elle nourrit à la fois une espérance personnelle, mais aussi une
espérance du monde. Pendant très longtemps, c’était l’espérance dans le royaume de Dieu empreinte d’optimisme,
mais aujourd’hui la catastrophe climatique a déjà commencé, interdisant de « vendre » une espérance à bon marché.

I – L’espérance dans la tradition chrétienne
On peut distinguer trois attitudes dans la tradition chrétienne face à l’espérance du Royaume. 

    1. L’espérance du retour proche du Christ
La première génération de chrétiens croit en un retour imminent du Christ. Paul écrit aux Corinthiens « le monde tel
qu’il est, ne durera pas longtemps » et invite à se retirer du monde. La conviction que la fin du monde est proche a
animé à différentes époques des mouvements apocalyptiques messianiques qui cherchent à anticiper cette venue et
à vivre sur terre dans des communautés annonçant le Royaume. On peut citer les disciples de Thomas Münzer au
moment de la Réforme, le mouvement des niveleurs en Angleterre au XVI-XVIIe siècle etc…  Au XIXe siècle le courant
du christianisme social est animé par la conviction que « le royaume » pourrait arriver prochainement. 

    2. Vivre l’espérance dans la durée 
Finalement le Christ ne vient pas. « Jésus annonçait le royaume et c’est l’Église qui est venue » (Alfred Loisy). Il faut
s’installer dans le temps, l’arrivée du royaume peut prendre plusieurs décennies. Mais l’espérance d’un « grand soir »
reste présente, elle nourrit en particulier les mouvements socialistes. Dans les années 1950-1970, on croit encore au
grand récit révolutionnaire.
Dans Le Principe espérance (1953-1959) Ernst Bloch, philosophe marxiste hétérodoxe, considère que l’utopie du
Royaume est un « complexe psychologique et moral » qui joue un rôle dans le processus révolutionnaire. Le plus
vieux rêve de l’humanité, celui d’un univers pacifié « où le loup habitera avec l’agneau » (Esaïe 11,6), d’un monde où les
puissants seront abaissés (Apocalypse de Jean), a un potentiel révolutionnaire que les marxistes ne doivent pas
négliger. Pour Bloch l’espérance théologique doit se manifester concrètement dans ce monde. Cette position a
entraîné un débat avec le théologien Jürgen Moltmann. Pour Moltmann (Théologie de l’espérance, 1964) la foi n’a de
sens que si elle s’élargit en espérance mais réciproquement l’espérance sans la foi est une utopie sans fondement et
n’ouvre qu’un horizon limité. C’est le fait historique de la résurrection du Christ qui pose les bases de l’espérance pour
toute l’humanité, une espérance qui dépasse la simple amélioration des conditions de vie et nous projette au-delà de
l’histoire. L’eschatologie de Jürgen Moltmann, c’est-à-dire sa vision de la fin des temps, est-elle trop optimiste ?
Dans Le Dieu crucifié (1972), il prend en compte les douleurs du temps. La résurrection qui offre un futur à l’humanité
est la résurrection d’un crucifié, d’un homme qui a souffert. Dieu prend en compte les drames de l’humanité, il existe
pour les « sans » espérance. Dans ce livre, Moltmann dialogue avec les théologies de la libération nées en Amérique
du Sud à la suite de coups d’état militaires qui ont entraîné des répressions cruelles. Comment croire à la
résurrection malgré les tortures ?

Activités culturelles
Conférence n° 6 : Bilan - Espérance

Conférence de Stéphane Lavignotte 
pasteur, théologien, coordinateur de la « Maison ouverte », Mission populaire évangélique à Montreuil

Pasteur de l’église protestante unie Stéphane Lavignotte a une double activité de mi-temps à
la maison ouverte à Montreuil de la mission populaire évangélique et un autre au secrétariat
national de la mission populaire. Il fait un travail de terrain et donne également des cours
d’éthique à la Faculté Théologique Protestante de Bruxelles ainsi que prochainement à la
Faculté Théologique de Strasbourg. Pour faire le lien avec les problèmes de l’écologie,
Stéphane Lavignotte a baigné très tôt dans les problématiques écologiques puisqu’il a vécu à
Poitiers dans une famille très engagée sur ce plan.La thématique de l’espérance est très
présente dans la théologie du christianisme social, courant dans lequel s’inscrit la mission
populaire.
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Moltmann s’engage alors dans la théologie politique. Selon lui la communauté chrétienne devrait déclencher des
actions d’espérance, de fraternité, de libération ; il développe une ecclésiologie (réflexion sur l’église) messianique
qui a été très à la mode dans les années 60-70. La Maison verte qui date de 1973 a été créée par des gens « bousculés
par le message révolutionnaire des évangiles ». C’était l’espérance très forte des années 70.

     3. Espérer dans l’incertitude
Peu à peu les communautés chrétiennes ont perdu toute certitude sur la survenue de la fin des temps. Nous ne
savons « ni le jour ni l’heure ». Dans cette incertitude, les Évangiles donnent une consigne : « tenez-vous prêts » (Luc
12, 35-40). Dans la première moitié  du XXe siècle, d’un point de vue séculier, il n’y a plus de place pour un grand récit
exaltant permettant de se projeter dans l’avenir (écrasement de la commune de Paris, tragédie de la guerre 14-18,
montée du totalitarisme dans les années 30).  Albert Schweitzer revisite la question de l’espérance. Pour lui le Christ
annonce un monde à venir qui nous impose dès à présent d’être différents du monde ambiant : « Suis moi » nous dit
Jésus. Dans le cadre de cette « eschatologie conséquente », je dois être prêt. On retrouve cette idée dans
«l’eschatologie présentéiste » de Karl Barth et de Rudolf Bultmann : la possibilité d’une vie nouvelle promise par
l’Évangile ne se situe pas à la fin des temps mais est offerte à chacun à chaque instant. Leur vision centrée sur le
choix individuel est critiquée par Bloch pour qui l’espérance est collective.

II - Espérer en situation de catastrophe 
Demain apparaît pour beaucoup comme catastrophique. Qu’est-ce alors que l’espérance dans une situation
d’impasse? Pour Ellul (L’Espérance oubliée, 1972) l’espérance n’a justement de sens que là où plus rien n’est
effectivement possible, là où on se heurte à un mur absolu. Elle est « passion de l’impossible ». Elle n’est plus
espérance du royaume mais devient une espérance sans objet. Elle change de lieu et présente trois aspects.

    1. La « suivance » (Nachfolge) ou le « tenir bon »
Après l’échec de son séminaire contre le nazisme, alors que « tout se ferme », Dietrich Bonhoeffer dans Nachfolge
(traduit en français par Le Prix de la Grâce) écrit que la seule solution est d’obéir au commandement du Christ.
Comme une cordée perdue dans le brouillard, il faut suivre et avancer, sans se projeter vers un royaume à venir.
L’espérance est une marche têtue. Il y a un appel qui pousse à suivre Jésus sur le seul chemin possible.
Paradoxalement, l’impasse est libératrice, elle crée une évidence. « Il n’y avait que cela à faire », ont témoigné
plusieurs Justes à qui on demandait ce qui les avait poussés à abriter des Juifs pendant la seconde guerre mondiale.

    2. L’intervention d’un facteur radicalement différent
Espérer, c’est faire intervenir dans le monde un facteur radicalement autre.  Pour Bonhoeffer l’incarnation de Dieu en
Jésus introduit dans le monde cet élément radicalement nouveau. La grâce qui coûte reste une grâce, un cadeau
inespéré au-delà des sacrifices qu’elle impose.
Pour Ellul on entre dans une logique radicalement nouvelle quand par exemple le torturé juge sans haine son
bourreau. Espérer, laisser intervenir cette force radicalement autre conduit à se mettre en déphasage avec le monde
et avec soi-même. Commentant Matthieu 10, 17-21 (« ce que vous aurez à dire vous sera donné à cette heure là, car ce
n’est pas vous qui parlerez, c’est l’Esprit de votre Père qui parlera en vous. »), Hans Christoph Askani décrit ainsi le
fonctionnement de l’espérance au sens chrétien : mes mots se retirent de moi pour laisser la place à des mots qu’un
autre dira pour moi. L’espérance n’a plus d’objet ; elle se fait sujet de ma vie. Il ne s’agit pas d’un abandon de sa
responsabilité, qui pourrait conduire l’individu à un fanatisme aveugle. Bonhoeffer précise que l’obéissance à Dieu est
désobéissance à l’égard des puissances du monde et que le courage civique consiste à assumer le libre risque de la
foi. Dieu donne la résistance dont nous avons besoin ; l’espérance permet de désobéir dans les moments d’impasse.
La clé théologique de la pensée de Bonhoeffer est selon Frédéric Rognon la grâce infinie de Dieu.
Jacques Ellul fait une distinction éclairante entre l’espoir et l’espérance. Selon lui, on est en permanence perdu par
nos espoirs ; il donne l’exemple d’une partie des Juifs de France qui à chaque étape des mesures dirigées contre eux
gardaient l’espoir et ne se décidaient pas à franchir le pas et à fuir. L’espérance au contraire inspire des décisions
apparemment folles qui seules peuvent déclencher des interventions extérieures dépassant nos propres forces
(dynamiques collectives, gestes de générosité…). Dans une situation d’impasse totale après 1943, Bonhoeffer invite à
vivre chaque instant comme si c’était le dernier et pourtant à vivre dans la foi et la responsabilité comme s’il y avait
un grand avenir. 
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   3. Chérir les moments du royaume dans les moments de catastrophe
Devant la catastrophe qui se prépare, que faire ? Bonhoeffer écrit à sa fiancée que leur couple doit être un « oui à la
création ». Nous pouvons de même faire place à ce qui est positif.  Après le tremblement de terre de Messine (1908)
Wilfred Monod a rédigé une fiction où se détache la figure d’une infirmière qui, au lieu d’épiloguer sur les causes du
séisme et le problème du Mal, soigne les blessés et console les survivants. Face à ceux qui demandent pourquoi le
Mal est possible si Dieu existe, Monod invite à se focaliser sur le mystère du Bien et non sur celui du Mal. Dans la
catastrophe on peut privilégier de petits espaces d’espérance. Dans l’Apocalypse : est ce qu’on se focalise sur les
catastrophes ou sur l’Agneau et l’annonce du Royaume ? Jésus de même rejette les questions des disciples sur la fin
des temps et tourne leur attention sur le jeune figuier qui va fleurir au printemps (Marc 13, 28-31). Les séries post-
apocalyptiques qui mettent en scène le monde d’après la catastrophe permettent de réfléchir sur les comportements
à adopter. Dans la série à succès The Walking Dead se dessinent deux attitudes : des hommes armés de fusils
dévalisent les derniers stocks des magasins tandis que des femmes et des enfants cherchent à récupérer des
graines pour planter des jardins. 

En conclusion, du point de vue climatique, la catastrophe est déjà là. Sans négliger les petits gestes qui permettront
de limiter son ampleur, il faut développer les forces de solidarité et donner davantage d’importance à des moments
de partage et de fraternité

Rédigé par Henri Parlier et Claire Evesque
Lien vers la vidéo de la conférence :   https://youtu.be/MjOdwf-zBf4

CONCERTS : reprise dimanche 29 septembre avec un récital
de piano :     Raphaël ROCHET   

                        Le ”Clavier bien tempéré” de J.S. BACH, partie IV
                                         de la majeur à si mineur

CONFÉRENCES : reprise le 9 novembre, sur le thème 

“La musique est-elle un langage universel”

Etudes et Recherche : programme 2024 - 2025

Préparer la vente !
L’été, c’est aussi le moment de confectionner des

confitures, terrines et pâtés, de rapporter divers

objets ou des spécialités locales (vin, miel, biscuits…) en

prévision de la traditionnelle vente de paroisse qui aura

lieu au temple fin novembre ou début décembre 2024.
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Notre maison se situe en Charente, au lieu dit « les Petits-Champs », sur la commune de Rouillac, au nord-ouest
d’Angoulême et au sud-est de Cognac. Le terrain d’environ 50 m de côté descend de l’ancienne route nationale à un
petit ruisseau, la Nouère, ou plutôt un bief qui mène à un moulin qui jouxte la propriété. La maison elle-même se
présente aujourd’hui comme une longère qui sépare le terrain en deux parties : sur le devant (côté sud) la cour qui
donne sur la route via un beau portail et à l’arrière (côté nord) le jardin.

En fait, à l’origine, il y avait deux fermettes bien distinctes et d’anciennetés très différentes. La fermette la plus
ancienne, sur la gauche, était constituée d’un couloir d’entrée et d’une pièce à vivre. Toute la famille, grands parents,
parents et enfants y vivaient autour d’une grande cheminée. Cette construction du XVIe siècle s’appuyait sur une
pièce en terre battue, probablement plus ancienne encore, avec laquelle elle ne communiquait pas et qui servait
encore en 1960 de poulailler. 

La deuxième fermette a été construite en 1840, dans le prolongement des constructions existantes. D’un plan assez
classique pour la région : une entrée donnant de chaque côté sur deux pièces à vivre et complétée à l’arrière par une
cuisine et un chai (pièce très fraîche, au nord, en terre battue, qui servait de lieu de stockage avant les
réfrigérateurs). C’est cette fermette que mes arrières grands-parents ont acquise en 1905 dans des circonstances
qui méritent d’être contées.

Mes arrières grands-parents, Élie et Elma, étaient des gens simples mais courageux et travailleurs. Avec le fruit de
leur travail ils avaient pu acheter une belle maison en Charente - berceau d’une partie de la famille - et faire quelques
économies. Malheureusement ils avaient accepté, sur l’insistance d’Élysée, le frère d’Élie, de renoncer à leurs propres
projets et de participer à la création d’une laiterie dans un hameau dépendant de la commune de Rouillac. Cette
laiterie ne fonctionnera jamais correctement et finira par être fermée, car le frère, déjà peu doué pour gérer une
affaire, avait de plus fait le choix, dans le cadre d’une pratique protestante rigoriste de ne pas collecter le lait le
dimanche, quitte à l’acheter le lundi, même s’il avait tourné.

Maison familiale et protestantisme

Mon grand-père, Abel, travaillait à la laiterie et lors de
ses allers et retours il trouva dans le hameau voisin une
petite ferme à vendre à un prix très raisonnable. Le
propriétaire ne pouvant faire face à ses dettes, la ferme
avait été mise en vente aux enchères, sans succès. 

Mes arrières grands-parents firent une offre qui fut
acceptée. Ils vendirent leur maison pour se rapprocher
de la laiterie et vinrent donc s’installer aux « Petits-
Champs », dans ce qui est aujourd’hui notre maison de
campagne. Le prix raisonnable tenait à ce que la maison
demandait beaucoup de réparations, à l’exception de
son beau portail charentais, tout juste construit et qui
était pour beaucoup dans les difficultés du propriétaire. 

En effet, il pensait pouvoir marier sa fille plus facilement avec ce gros investissement, mais l’histoire en décida
autrement : on ne sait s’il maria sa fille, mais, faute de rembourser son emprunt, la maison fut saisie. C’était en 1905.

Quand la laiterie ferma, mes arrières grands-parents  perdirent les économies investies et en gardèrent un souvenir
amer. Mais avec la vente de leur propriété ils avaient acheté la maison des Petits-Champs, l’avaient rénovée, et
relancé la ferme. Bref, ils étaient repartis de l’avant.  En 1925, mon grand père, Abel, reprit la ferme et fit surélever
d’un étage la partie d’habitation pour y créer trois chambres. Abel s’était marié avec Élisabeth. Son beau-père,
Salomon, était pasteur. Avec son épouse Célie, ils avaient eu neuf enfants qui firent tous des études supérieures. Ma
grand-mère, était institutrice. Abel et Élisabeth eurent quatre enfants. L’aîné, seul garçon, était décédé de la
diphtérie à 3 ans, et il leur fallait donc loger leurs trois filles. 

     Juillet - Août 2024                                                                                                        N°302                   
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La maison disposait d’atouts certains. Un puits donnait sur place une eau de très bonne qualité et en quantité. Au
début, elle était puisée grâce à un cheval qui tournait dans la cour puis par une pompe électrique. Mon grand père
avait alors fait installer l’eau courante dans la cuisine, et dans des WC, accessibles sans sortir et équipés d’une fosse
septique. Ce n’était pas si fréquent en 1930… et même au début des années 60.

Quant à mes parents, ils ont beaucoup hésité avant de reprendre la propriété lorsque mon grand père nous a quittés
en 1960. Ils étaient dans leur quarantaine. Mon père était médecin militaire, ma maman bien que chirurgien dentiste
l’avait suivi et s’occupait de ses trois enfants, sans songer à s’installer. Ils avaient donc des revenus plutôt modestes,
mais aussi une économie ménagère rigoureuse. Ils ont sauté le pas et su faire d’un ensemble hétéroclite un lieu
agréable et plein de charme. C’était idéal pour nous qui avions à l’époque trois mois de vacances en été. 

Ce sont eux qui ont réuni les trois bâtiments contigus mais séparés, en une longère unique, fonctionnelle et au
confort moderne : le poulailler qui séparait les deux espaces de vie a été transformé en un ensemble cuisine, salle de
bain et WC, ouvert de chaque côté sur les habitations historiques. À l’arrière, les pièces au nord, cuisine et chai, ont
été transformées en une terrasse aussi spacieuse qu’agréable en été.

Nous avons repris la propriété en 2009. Nous avons modernisé la décoration, remis en état quelques toits et
plafonds, créé une salle de douche dans notre chambre, mis des WC à l’étage, réparé et carrelé la terrasse. Ceci nous
a certes beaucoup occupés, mais la restructuration menée par mes parents dans les années 60 ne nécessitait en
aucune manière de reprendre des travaux plus lourds. 

Nous y passons environ quatre mois par an : deux semaines au printemps pour « ouvrir » la maison, deux semaines en
novembre pour la « fermer » avant l’hiver, et en gros, les trois mois d’été. Son entretien nous occupe encore
beaucoup. Il y a toujours des peintures à refaire, quelques améliorations à apporter. La dernière est, dans le salon,
une grande fenêtre qui donne sur le jardin et apporte beaucoup de lumière. Comment n’y avait-on pas pensé plus tôt ? 

Les « Petits-Champs » sont un hameau de
10 « feux »: 3 résidences secondaires et 7
habitants permanents. Il n’y a plus de
ferme. Les terres sont cultivées depuis les
hameaux voisins. 

On notera que la vie, les activités et les
relations de voisinage ont bien changé par
rapport à l’époque de nos grands parents
et même de mon enfance. Nos aïeux
travaillaient beaucoup. Les voisins ne se
fréquentaient alors que lorsqu’ils devaient
mettre des forces en commun, comme
pour la moisson. La mécanisation y a mis
un terme. 

Pour mes grands parents, je suppose que
les relations se faisaient exclusivement le
dimanche, au temple et avec la famille
établie dans les villages alentours. 

En tant qu’enfant, je fréquentais la
dernière ferme du village pour aller
chercher le lait le  matin et accompagner 

de temps en temps les enfants du fermier dans les prairies pour garder les vaches. Nous étions souvent chez nos
cousins du village voisin, où il nous arrivait de monter sur le tracteur ou la moissonneuse. Un vrai bonheur, je ne me
suis jamais ennuyé.
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Maison familiale et protestantisme
Vous aimez écrire, raconter des histoires, parler de vos souvenirs ? Vous avez sûrement de
bons souvenirs de séjours passés, enfant, dans une maison, un chalet, une caravane, un

bateau… Vous avez envie de les partager ? Alors lancez-vous et envoyez vos articles au
secrétariat afin qu’ils soient publiés dans les prochains n° des Nouvelles d’Auteuil. Merci d’y

joindre 1 ou 2 photos si possible (vous n’avez qu’une version papier, apportez-la(les) au
secrétariat pour qu’on puisse la(les) scanner). 

     Juillet - Août 2024                                                                                                        N°302                   

Aujourd’hui, les relations de voisinage ont pris beaucoup d’importance. Dans le hameau, la majorité des foyers sont
maintenant des retraités très occupés. Nous entretenons avec nos voisins des relations suivies et très amicales,
grâce notamment à mon épouse qui a adopté notre maison de famille et aussi notre région, pourtant si différente de
sa Bretagne natale. 

Loin de l’agitation de la côte, nous profitons du calme de l’arrière pays, tout en bénéficiant du dynamisme de cette
région. Le Rouillacais et les villes voisines que sont Angoulême, Cognac et Jarnac offrent, notamment en été, de
multiples activités sociales, touristiques, sportives ou festivalières ainsi que de nombreux point d’intérêts, dont de
très nombreuses églises romanes. Le site le plus proche, à trois km, est une « station » de la voie romaine
stratégique dite « Agrippa » qui reliait Lyon à Saintes. Elle comporte un théâtre (Les Bouchauds) et des restes de
temples. Mon père a présidé dans les années 70 l’association créée par un vieil agriculteur passionné, qui a relancé
les programmes de fouilles. C’est le passage obligé de tout invité.

Nous essayons de faire de notre maison un lieu de passage et de séjour accueillant pour nos enfants, nos petits-
enfants et nos amis et je crois que nous y arrivons. Bien sûr, nous passons l’hiver à Paris avec la proximité de nos
enfants et les opportunités culturelles de la ville. Mais, à la belle saison, profiter de cette maison remplie de
souvenirs, si agréable à vivre et où nous pouvons accueillir facilement et simplement famille et amis est un vrai
bonheur.

Jean-Paul AEBERHARDT (frère de Marianne COLSON)
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Conseil presbytéral 
Synthèse du 3 Avril 2024
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Contenu de la réunion
1/ Désignation du bureau / des tâches officielles (présidence, trésorerie). 
Les membres du CP décident de fonctionner sans différencier le bureau et l’ensemble du CP, vu le nombre réduit de
membres, afin de faciliter la flexibilité et la communication entre tous et toutes. Les charges ont été réparties le 2
mai  lors d’une réunion extraordinaire :

Président : Cédric Baecher
Vice-président Eric Rabarison
Trésorier : Thierry Candas
 Secrétaire : Laurence Veillet
 Secrétaire adjointe : Anne-Emmanuelle Sire-Albrecht

2/ Modalités de réunion / fonctionnement du bureau. 
Réunions de bureau = réunions de CP

3/ Répartition de nos relations avec les commissions. 
Cédric : Études & Recherches (faisant partie du conseil d’administration)
Éric : Entraide (faisant partie du conseil d’administration)
Laurence : Bâtiment
Anne-Emmanuelle : École biblique 
Jean-Laurent : visites à l’hôpital / Com com 
Thierry : Com Fi 

4/ Relations avec notre secrétaire Isabelle Bertin : préciser à qui envoyer les projets de feuille de culte pour
relecture (le jeudi ou vendredi). 
Eric Rabarison

5/ Accès au drive des membres du CP. 
À vérifier.  Chacun prendra contact avec Olivier pour s’assurer d’avoir accès au drive

6/ Inscriptions pour les services des dimanches. 
Faites en cours de séance.

7/ Confirmer qui sera le prédicateur du dimanche 14 avril. 
Eric voit avec Isabelle.

8/ Accueil de notre nouveau pasteur et culte du 12 mai. 
ER, JLLQ et LV seront présents et assureront le service. PhV repas

9/ Cultes spécifiques à prévoir .
- Culte de reconnaissance du ministère collégial du CP (avec le président du Conseil régional ou un membre de ce
Conseil par exemple)
- Culte de reconnaissance du ministère pastoral de James. Voir si vous faites le premier vite ou si vous attendez
septembre pour faire les deux ensemble (si c'est approprié).
Il est envisagé de faire un seul culte pour les deux reconnaissances de ministère, plutôt après les vacances d’été :
entre la rentrée des classes et les vacances de la Toussaint. 

10/ Travaux de l’appartement pastoral. 
Les travaux doivent être réalisés entre le départ de Jean-Christophe Robert fin juin, et l’arrivée de James Woody
début juillet. Laurence a pu visiter l’appartement et prend en charge ce point. Ils consistent principalement en la
réfection des peintures de deux chambres. Ils sont programmés du 1er au 5 juillet. Devis demandé auprès de Promat,
qui a effectué les travaux précédents dans l’appartement et le temple. Il est attendu pour la semaine prochaine. 
Confirmer les dates de départ et d’arrivée auprès de JCR et JW.

11/ Points divers et dates des prochaines réunions. 
- Place des annonces dans l’ordre du culte ? à discuter ultérieurement.
- Prochaine réunion mardi 14 mai en visio – 20h.

Expertise juridique : Anne-
Emmanuelle
Relations extérieures : Cédric
Expertise scoutisme : Laurence &
inviter systématiquement Éline



Conseil presbytéral 
Synthèse du 14 Mai 2024
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*** PRIÈRE d’ouverture ***  par ER : À lire et méditer dans son cœur:
2 Chroniques 20, 20-37

0- PV du  3 avril adopté avec les modifications proposées
Le PV de la réunion du 3 avril additionné de la composition du
bureau arrêtée le 2 mai est approuvé

1- Retour sur le culte du 12/05 et l’accueil de notre nouveau
Pasteur. 
Culte très joyeux, s’est très bien passé, James était à la fois
manifestement heureux d’être là et concentré pour prendre
connaissance des lieux et des gens. De nombreux paroissiens
extérieurs sont venus. L’accueil a été excellent. Ce qui augure de
bonnes perspectives. Le repas a réuni environ 60 personnes
autour de l’équipe de Philippe V, que le conseil remercie
chaleureusement. AE propose que soit communiquée sur les
réseaux l’arrivée de James Woody (> JLLQ). Il faudra discuter avec
JW des stratégies de paroisse du point de vue du message (>ens.)

2- Formalités administratives et déclaration nouveau bureau. 
Déclaration en préfecture : en cours avec Isabelle Bertin et Olivier
Gout (>TC). Région : envoyer à la Région le formulaire de
déclaration du CP (> ER)

3- Organisation et fonctionnement interne : 
3.1/ Fonctionnement avec les commissions thématiques. Cf. Mail
de P. Oskanian. 
Com Fi : engagé avec TC
Entraide : les choses suivent leur cours (déjeuner du 12 mai , pots
etc.) – le déjeuner mensuel ne sera pas assuré en juin, juillet et août.
Catéchèse :Idée : faire repas à l’issue de culte avec enfants ou
moment fort de l’école biblique (>AES)
Com Bat : être plus au courant, se connecter avec les participants
(MG, PO, et autres) (>LV)
Com com° : communiquer à toutes les Com les interlocuteurs de
chacune (avec mail et N° de téléphone) – manière élégante de
transmettre l’info à tous. (> JLLQ)
Etudes & Recherches : suit son cours (> CB). Peut-être une fois
dans l’année se rencontrer avec chaque Com (Com par Com au
cours de CP banal ? tous ensemble au cours d’un repas de
CP&Coms ?) (>ens.)

3.2/ Décision de donner suite ou non au devis externe pour
l’établissement des comptes. La décision est prise de ne pas
donner suite (cf engagement formel de PhO)

3.3/ Rencontre du CP avec la Secrétaire de Paroisse, suite à sa
demande. Calée pour le prochain CP le 12 juin à 20h (>ER)

4. Réactivation d’un outil de collecte en paiement électronique : 
4.1/ Échanges et options possibles. (> TC)
4.2/ Proposition d’ajouter un QR Code Yapla sur toutes les feuilles
de culte. Si on a le panier connecté, le QR code semble inutile.

5. Points pratiques sur l’arrivée de James Woody
5.1 presbytère. Point d’organisation et de calendrier. 
- Demander à OG de signer pour Accord le devis et de verser un
acompte de 30% (>LV)
- État des lieux à faire au départ de JCR le 28 juin et clefs à
récupérer (>LV)
- Ménage à prévoir dans le bureau la semaine du 1er juillet (voir avec
la personne de ménage)
- Prévoir emménagement du bureau la semaine du 1er juillet
(samedi 6 ?) (volontaires du CP)
- État des lieux à l’arrivée de JW le 8 juillet (>LV)
- Clefs à remettre à l’arrivée de JW le 8 juillet (>LV)
- Emménagement de JW le 8 juillet

5.2 Bureau du pasteur et outils (ordinateur, téléphonie, passe
navigo)
Bureau 
- Le bureau est en très bon état : peintures et parquets ont été faits
en 2018
Mobilier :
- Le bureau est équipé de 5 bibliothèques Billy de 80 de large et 2m
de haut façon chêne clair en très bon état
- Complément possible avec celles du bureau du 2nd pasteur, non
utilisées, qu’il serait facile de transférer sans que cela semble
encombré.
- Le bureau actuellement dans la bibliothèque convient à JW, et
sera à remettre en état (cirer, réassembler un tiroir) et à installer
dans le bureau du pasteur (>LV)
- Trouver un siège (>LV)
Ordinateur :
- Acheter un portable PC / clavier / souris (>TC)
- Connecter le portable à l’imprimante
Passe navigo
- Voir avec la région ce qui est habituel (>TC)
Téléphonie
- Voir avec la région ce qui est habituel(>TC)

6-Tarifs locations salles (cf. Demande de l’Association
d’enseignement des échecs). 
Rappel de l’historique et de l’augmentation de tarif de septembre
2023, et de la souplesse des deux côtés. À formaliser cette
souplesse et les conditions offertes (>AES). Prévoir bilan en fin
d’année pour avoir une idée du bénéfice pour l’association et pour
nous.

7- Vie de l’Église : 
7.1/ EPUDF : rencontre des Présidents le 15 mai : ER y sera
7.2/ EPUDF : rencontre des Trésoriers le 25 avril. Nous n’avions pas
encore désigné notre trésorier à cette date, > OG met TC au
courant

8- Point logistique et technique : 
8.1/ Clés et accès de chacun aux locaux. Code boîte, etc.  Point sur
l’accès à la clef du secrétariat.
8.2/ Accès au drive et documents partagés pour chaque membre
du CP. AES signale qu’il ne lui a pas encore été possible de se
connecter.

9-Calendrier des cultes 
9.1 Préparation des prochains cultes et de la période estivale. 
9.2 Choix de la date pour la reconnaissance « officielle » des CP et
du nouveau Pasteur. La reconnaissance de ministère du pasteur et
du CP sont prévues pour le même culte. La date souhaitée est le 13
octobre. ER et CB vérifient auprès de Samuel Amedro sa
disponibilité pour cette date à l’occasion du culte de Pentecôte.

10- Conseillers de services. Gestion du calendrier. 
Vu en séance

11- Ouverture et fermeture des portes (locations de salles). 
- Voir avec PhO le point sur les tâches du gardien (>LV)
- Voir ensuite ce qu’il reste à gérer
- En parler ouvertement avec les voisins directs du temple PhV et
OG 
- Et isoler les actions restantes et voir comment on les gère

12- Points divers. 

*** PRIÈRE de clôture *** par CB



“Le train des enfants” de VIOLA ARDONE

Après la guerre, en 1946, à l’initiative du parti communiste, pour les arracher à la pauvreté, des
enfants du sud de l’Italie sont accueillis pendant quelques mois par des familles du Nord. Le
livre raconte l’histoire d’un de ces enfants , un petit napolitain Amerigo, qui va être obligé de
quitter sa mère pour monter dans le train qui l’amènera avec des milliers d’autres enfants dans
le nord de l’Italie. J’ai bien aimé l’histoire de ce petit garçon partagé entre sa mère et sa famille
d’accueil, la description des différents personnages et la peinture de l’Italie d’après-guerre.

Edith PELISSOU

”Lettre à mes enfants éloignés de l’Église “ d’ANTOINE NOUIS 

Dans son dernier livre le théologien Antoine Nouis a écrit une lettre à ses enfants (et nous
tous) pour leur raconter son essentiel. Entre témoignage de vie et réflexions sur l'Évangile, il
partage avec nous son regard sur la liberté et sur l'amour, sur la foi et sur la grâce, sur
l'espérance et sur la mort. Cette lettre facile à lire est un témoignage d'espérance inspiré par
la Parole qui éclairera et fortifiera notre chemin.                     Catherine CLEMENT-GRANDCOURT

Livres : notre sélection pour l’été
L’été approche et c’est le moment propice pour se ressourcer en se plongeant dans une bonne lecture. Les  Nouvelles

d’Auteuil vous propose pour la première fois une sélection de livres, testés et approuvés. Bonne lecture!
N’hésitez pas, vous aussi, à contribuer à cette rubrique en nous envoyant vos coups de cœur lecture à l’adresse

suivante:  secretariat@erf-auteuil.org

“Ceux qui appartiennent au jour ” d’EMMA DOUDE VAN TROOSTWIJK

Emma Doude van Troostwijk, toute jeune auteure d’origine néerlandaise, signe son premier
roman, court et enlevé. De retour dans le presbytère de son enfance après une absence,
l'héroïne retrouve un grand-père, un père, un frère… qui, à des degrés divers sont dans l’oubli,
l’épuisement, le doute… Est-ce qu’on peut encore croire quand il n’y a plus de sens ? Alors quel
sens donner à la vie? Avec légèreté et dans une écriture originale, l’auteure explore le thème
de la mémoire et de la transmission,  au fil de situations quotidiennes, avec une grande
tendresse pour chaque membre de cette famille unie. Par petites touches au long des pages,
ce livre évoque un protestantisme qui nous est familier, mais ce n’est pas le sujet. 

Marianne COLSON

 “Impossible “ de ERRI DE LUCA

Un homme marche sur un sentier escarpé des Dolomites, il chute  dans le vide. A quelque
distance derrière lui, sur ce même sentier, marche un autre homme, qui donne l'alerte. Or
autrefois, alors qu’ils étaient compagnons d’armes, révolutionnaires, le premier a livré le
second et son groupe à la police. Ce dernier aurait-il fait chuter le premier par vengeance ou
n’est-ce qu’un accident, simple coïncidence? 
Un jeune magistrat tente de faire avouer au suspect, déjà âgé, un meurtre prémédité, dont ce
dernier se défend. Beau dialogue, riche de réflexion sur l'amour, la justice, la liberté, la
trahison…
Erri de Luca est une personnalité intéressante : originaire de Naples, d’abord ouvrier
politiquement engagé, montagnard, puis écrivain, passionné de Bible, il apprend l’hébreu en
autodidacte… Dans « Noyau d’olive » il livre quelques commentaires bibliques personnels.  «
Montedidio »  se passe dans le village de son enfance.                                             Marianne COLSON
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Philippe VOGT

Président 
Repas de paroisse

Claire ÉVESQUE

Trésorière 
Alphabétisation

Pasteur James WOODY

Vice-Président

Le Service d'Entraide de l'Église Réformée d'Auteuil est une
association de loi 1901. Il est essentiellement composé de bénévoles. Il
agit en lien étroit avec la paroisse dont il constitue le pôle d'action
sociale. Ne pouvant prendre en charge à lui seul certaines actions, le
Service d'Entraide collabore à l'effort et aux actions des entraides
voisines tant protestantes que catholiques. Il participe également à
l'engagement de nombreuses organisations caritatives. 

Eric RABARISON

Membre

Françoise LEDEY

Membre

Serge FOZONNE

Membre

Philippe OSKANIAN

Membre

Les orientations
Le Service d'Entraide, comme toute association, est
limité dans ses actions par son budget et le nombre des
volontaires qui s'y engagent. Il lui faut donc choisir des
priorités. Considérant qu'il ne peut et ne doit se substituer
aux aides pour lesquelles l'État ou les collectivités locales
sont déjà engagées, il privilégie donc les actions
complémentaires auprès de personnes qui ne trouvent
ailleurs aucune aide. Il accorde une importance
particulière aux besoins des membres de la paroisse ainsi
qu'aux personnes du quartier, privilégiant ainsi son
insertion locale et permettant un meilleur suivi de chaque
action. Sa seconde priorité, en liaison avec les autres
services d'entraide, est de s'intégrer à des projets
communs. 

L’Entraide
Le Comité d'Entraide regroupe des membres de la paroisse élus, responsables des principales activités de l'association. Il a pour
but de la gérer et de l'administrer. Il définit les orientations, les priorités et l'organisation de chaque action. Sa gestion est évaluée,
ainsi que les comptes et le budget, lors d'une Assemblée Générale annuelle dont sont membres les membres de la paroisse.

Les activités
Elles sont de deux types : 

Actions d'aide ou de rencontre des personnes isolées. 
Soutien et formation des plus démunis.

Tout don nominatif bénéficie de l’avantage fiscal lié aux associations :
déduction fiscale de 66 %, jusqu’à 20 % du revenu imposable.  C.C.P Service
d'Entraide 15 380 39 M PARIS. 
Plus d'informations sur le site : https://auteuil.epudf.org

Études et recherche

Marcia DE LABBEYCatherine 
CLEMENT-GRANDCOURT

Françoise CAILLODSCédric BAECHER Paul IMBERT

 James WOODY

Pasteur

Claire ÉVESQUE

Vice-présidente
Trésorière 

Florence COUPRIE

Vice-présidente

Henri PARLIER

Président

Françoise LAFONT

Secrétaire

Dans cet esprit elle organise des conférences-
débats sur des thèmes à caractère théologique,
culturel ou d'actualité. Après une conférence,
présentée par un spécialiste, s'instaure un débat
où se confrontent des convictions, qu'elles
soient d'ordre intellectuel, idéologique, spirituel
ou éthique. 

"Études et Recherche" est une association
créée en 1973 et régie par la loi de 1901. Son
comité directeur est composé majoritairement
de membres de la communauté d'Auteuil, tous
bénévoles. Elle a pour vocation une ouverture
sur le monde et la société actuelle, mais aussi
sur le quartier.

L’association participe à la vie artistique du
quartier en proposant un concert par mois
pendant l’année scolaire.
La vocation culturelle de l'association l'amène à
tisser et entretenir des liens avec de nombreux
organismes. 

Pour les concerts comme pour les conférences, la participation aux frais est
laissée à l'initiative des auditeurs. 
L'association vit essentiellement de la cotisation de ses membres. L’adhésion (25
euros) permet d’être plus impliqué dans le choix des programmes.
Plus d'informations sur le site : https://auteuil.epudf.org
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